

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 84 (1976)

Vereinsnachrichten: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

RAPPORT D'ACTIVITÉ 1975-1976¹

Mesdames,
Mesdemoiselles,
Messieurs,

L'année prochaine, la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie célébrera ses trois quarts de siècle d'existence. Fondée à Lausanne le 2 décembre 1902, à l'occasion des Fêtes du centenaire vaudois de 1903, elle se donna pour but de promouvoir l'étude de l'histoire et de l'archéologie de notre canton.

Avec l'appui et la sympathie de ses membres, compensant l'extrême modestie de ses moyens, elle a pu s'acquitter de sa tâche et rester constamment fidèle à l'idéal de ses fondateurs. Ce n'est pas céder, pensons-nous, au penchant de l'autosatisfaction que de dire qu'elle a contribué à développer, au sein de la population, l'intérêt pour notre passé.

Ce 75^e anniversaire devra être marqué, si nos vœux se réalisent, de trois manières différentes.

Avec la collaboration de la Bibliothèque cantonale et universitaire qui en a accepté le principe et qui mettra son hall et ses collections à disposition, une exposition sera consacrée aux historiens vaudois. Ce sera l'occasion de rappeler l'œuvre et l'action de quelques-uns d'entre eux qui guident ou inspirent, aujourd'hui encore, nos recherches et nos études.

Notre société se dotera ensuite d'un indispensable instrument de travail en faisant paraître un volume de *Tables* des vingt-quatre dernières années de la *Revue historique vaudoise*. Un bibliothécaire de Genève, M. André Duckert, a accepté de se charger de ce travail qui complétera de façon heureuse, la remarquable *Table générale des matières des soixante premières années de notre Revue*, publiée en 1955 par M^{me} Jacqueline Exchaquet.

Enfin, nous vous proposons, pour autant que cette assemblée générale nous donne son accord, d'instituer un *Prix Jean Thorens de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie*.

M. Jean Thorens, décédé le 21 avril 1975, a fait, en faveur de notre société dont il était membre, un legs de 5000 francs. En témoignage de reconnaissance, votre comité estime ne pas pouvoir faire un meilleur usage de ce legs, auquel d'autres dons viendront peut-être s'ajouter, que d'en consacrer les intérêts à un *Prix* attribué, si possible tous les deux ans. Il a pensé également que cette récompense, compte tenu des prix existant déjà au niveau de notre Haute Ecole, devrait distinguer un travail d'histoire vaudoise effectué en dehors de l'Université et des instituts de recherches historiques.

¹ Rapport présenté à l'assemblée générale ordinaire, le 1^{er} mai 1976 à Epalinges.

Telles sont les initiatives que nous avons prises et qui auront, nous le souhaitons, votre appui, pour permettre à notre société, passant le cap de ses 75 ans, de jouer, de façon toujours plus efficace, le rôle qui lui est dévolu dans ce pays.

Composition et activité du comité

Il faut rappeler que l'effectif du comité fut porté, lors de notre dernière assemblée générale, de neuf à dix membres et que M. André Rapin, après plusieurs années de fructueuse collaboration, demanda d'être relevé de ses fonctions. En revanche, M^{lles} Lucienne Hubler et Laurette Wettstein, ainsi que MM. Pierre Decollogny, Michel Depoisier, Pierre Margot, Paul-Louis Pelet, Gustave Ravussin et le soussigné acceptèrent un renouvellement de leur mandat. MM. Alain Dubois, professeur à l'Université, et Robert Pictet, professeur, furent désignés en outre en qualité de nouveaux membres.

M. Pelet fut appelé à la vice-présidence, alors que M. Depoisier conservait la trésorerie et M. Ravussin le secrétariat.

Au cours de l'exercice écoulé, le comité a tenu trois séances qui furent consacrées à la préparation de la sortie d'été et des assemblées, ainsi qu'à la liquidation des affaires courantes.

Assemblées et sortie d'été

Notre société se retrouvait, le 3 mai de l'année dernière, dans la salle du Grand Conseil pour y tenir son assemblée générale annuelle sous la présidence de M^{lle} Wettstein qui arrivait au bout de son mandat. Son successeur lui adressa des remerciements pour la manière à la fois distinguée et dynamique avec laquelle elle s'acquitta de sa tâche.

Après les traditionnelles opérations statutaires, l'adoption des comptes et le renouvellement du comité, auquel il est fait allusion plus haut, nous présentâmes brièvement *le programme des manifestations prévues pour le 700 anniversaire de la Cathédrale de Lausanne*.

Ce fut ensuite au tour de M. Hubert Sigros, attaché aux Musées nationaux français et au Centre national de la recherche scientifique, de nous parler *des peintures murales du château Saint-Maire*. L'après-midi s'acheva par une visite, sous l'aimable conduite de M. Sigros, du château Saint-Maire, siège du gouvernement cantonal.

Traditionnellement, le premier samedi de septembre est réservé à notre sortie d'été. Le 6 septembre, donc, par un temps radieux, quelque cent cinquante personnes prenaient la direction de Châtel-Saint-Denis près de Blonay. Le temps de se saluer et d'entendre quelques explications d'ordre technique et les voilà déjà dans le sympathique chemin de fer touristique Blonay-Chamby. Grâce à la magie de la locomotion à vapeur, nous étions transportés... cinquante ans en arrière.

Ce furent ensuite, sous la conduite de M. Margot, la visite de la chapelle de Brent et le repas à « La Vieille Ferme » de Chailly-sur-Clarens. Trois orateurs se succédèrent au micro: M. Arthur Massard, municipal, repré-

sentant les autorités montreusiennes, M. Henri Gétaz, préfet du district de Vevey, délégué du Conseil d'Etat, et M. Jean-Philippe Gloor, président du Grand Conseil.

Restaurés et réconfortés, les membres de la « Vaudoise » s'en allèrent visiter le château du Châtelard, dont M^{me} Wettstein évoqua pour nous l'histoire et dont M. Pierre Monnet nous fit les honneurs avec infiniment de gentillesse. La course s'acheva en beauté aux Faverges, le domaine de l'Etat de Fribourg, où le conseiller d'Etat Joseph Cottet nous reçut, un verre à la main.

Que M. Cottet et M. Monnet soient remerciés encore de l'accueil qu'ils nous réservèrent.

Notre société a voulu s'associer au 700^e anniversaire de la Cathédrale en lui consacrant non seulement un volume entier de la *Revue historique vaudoise*, mais également une séance. Le 4 octobre, en effet, dans la salle du Grand Conseil, M^{me} Wettstein prononçait une fort intéressante conférence intitulée: *Deux évêques de Lausanne et leurs lettres à MM. de Fribourg (autour de 1500)*. Le conseiller d'Etat Raymond Junod, en nous apportant le salut du Comité d'organisation du 700^e anniversaire, dont il assumait la vice-présidence, dégagea le sens des manifestations commémoratives.

Un vin d'honneur offert par le Conseil d'Etat, dans le péristyle du Grand-Conseil, mit un terme à cette après-midi.

Enfin, le 21 février 1976, la SVHA retrouvait le chemin de l'Aula du Collège de l'Elysée où M^{me} Marie-Claude Jequier commenta *Les Mémoires du Landamman Monod pour servir à l'histoire de la Suisse en 1815*, à l'édition desquels elle collabora avec le professeur Jean-Charles Biaudet. Quant à M. Olivier Dessemontet, il tint en haleine un très nombreux auditoire avec une communication qui paraît dans le présent volume de la *RHV* sous le titre: *L'amour hors-la-loi: remous autour d'un mariage consanguin en 1755*.

Cercle vaudois d'archéologie préhistorique et historique

Le Cercle vaudois d'archéologie a poursuivi, grâce aux efforts de M. André Rapin, une activité réjouissante. Il a organisé diverses conférences et visites commentées dont voici la liste:

- le 23 mai 1975: conférence du professeur Yvon Garlan, Rennes: « Les fortifications en Grèce ancienne: un fait de civilisation »;
- le 5 juin: assemblée générale de l'Association Pro Lousonna; conférence de M. Gilbert Kaenel, Lausanne: « Les dernières découvertes archéologiques de Vidy » et visite commentée du Musée cantonal d'archéologie et d'histoire;
- le 16 juin: assemblée générale de l'Association Pro Urba; conférence de M. Claude Bassier, Périgueux: « La conservation des mosaïques »;
- le 25 juin: conférence du professeur Homer Thompson, Princeton: « La peinture grecque à la fin du VI^e siècle av. J.-C. Le passage de la figure noire à la figure rouge: pourquoi ce changement? »;
- le 27 septembre: visite commentée à Yverdon (station néolithique de l'avenue des Sports, menhirs de Champittet, castrum, château) et confé-

- rences de M. Gilbert Kaenel, Lausanne: « Archéologie ‘ lacustre ’ dans la région d’Yverdon » et de M. Pierre Margot, Lausanne: « Le Château d’Yverdon et son histoire »;
- le 24 octobre: conférence de M. Stuart Morgan, Genève: « Topographie et structure du bourg médiéval suisse à la lumière de la photographie aérienne »;
 - le 5 décembre: conférence de M. François Wiblé, Martigny: « Martigny—*Forum Claudii Vallensium*. Etat actuel de la recherche archéologique à Martigny »;
 - le 6 février 1976: conférence du professeur Herbert Cahn, Bâle: « Le Trésor de Kaiseraugst (AG) »;
 - le 27 février: conférence du professeur Olivier Pelon, Lyon: « L’origine des palais crétois: réalité architecturale, économique et sociale »;
 - le 12 mars: conférence du professeur Claude Rolley, Dijon: « Aux origines du Mars gallo-romain? Le Montmarte d’Avallon »;
 - le 24 mars: conférence de M. Philippe Bridel, Fribourg: « Recherches nouvelles sur le Cigognier d’Avenches ».

Relations avec d’autres sociétés

Votre comité attache une grande importance aux relations amicales qu’il entretient avec les sociétés d’histoire des cantons romands et les sociétés d’histoire locale. Dans toute la mesure du possible, il répond à leurs invitations. C’est ainsi que M. Robert Pictet a représenté la SVHA à la fête d’été de la Société d’histoire et d’archéologie du canton de Neuchâtel; M^{me} Lucienne Hubler s’est faite notre porte-parole auprès de la Société d’histoire de la Suisse romande, dont elle assume d’ailleurs la présidence depuis peu, alors que M^{me} Wettstein s’est jointe à la Société d’histoire et d’archéologie de Genève, lors de sa venue à Lausanne. M. Gustave Ravussin a assisté à l’assemblée générale du Vieux-Lavaux, M. Paul-Louis Pelet a pris part à l’assemblée constitutive de l’Association du Musée suisse du sel, à Aigle, et votre président s’est rendu à Thonon pour une réunion de l’Académie chablaisienne.

De notre côté, nous avons eu le grand plaisir d’accueillir à notre sortie d’été M. Louis Binz, président de la Société d’histoire et d’archéologie de Genève.

Divers contretemps nous ont fait retarder une séance de travail au château de La Sarraz avec les responsables des musées locaux. Ce n’est, souhaitons-le, que partie remise, car il n’est nullement dans nos intentions d’abandonner ces rencontres qui permettent d’utiles échanges de vues sur des problèmes communs à nos musées.

Effectif de la société

Une des préoccupations constantes du comité est le recrutement de nouveaux membres. Un appel vous a été adressé dans ce sens au début

de l'année. Il nous a permis de combler les vides causés par le départ de nombreux et souvent très fidèles membres.

Nous avons eu en effet à déplorer le décès de M. l'abbé Louis Battistolo, à Bourguillon, de M^{me} André Bovon, à La Tour-de-Peilz, de M. Gérard Champod, à Bercher, de M^{lle} Juliette Chapuis, à Lausanne, de M. Robert Chiocchetti, à Pully, de M. Robert Deriaz, à Vuitebœuf, de M. Charles Develey, à Bâle, de M. Marcel Favre, à Ursins, de M. André Friedli, à Cully, de M. Ernest Gillard, aux Dévens, de M. Robert Guex, à Carrouge/Mézières, de M. Jules Grandjean, à Juriens, de M^{me} Paul-Louis Mercanton, à Lausanne, de M^{lle} Anita Meyer, à Lutry, de M. Jean Meyhoffer, à Jouxtens, de M. Eugène d'Okolski, à Vaumarcus, de M. Ph.-E. Paccaud, à Lausanne, de M. André Panchaud, à Pully, de M. Maurice Perriraz, aux Monts-de-Pully, de M. Félix Rod, à Rolle, de M. Alfred Roulin, à Lausanne, de M. P.-H. Thélin, à La Tour-de-Peilz, de M. Jean Thorens, à Sainte-Croix, de M. Henry Vulliémoz, à Pully, de M. René Vulliémoz, à Lausanne, de M^{lle} Marguerite Wenger, à Lausanne, et de M^{me} Henriette Ziegler, à Pully.

En outre, nous avons enregistré la démission de 15 membres, si bien qu'en dépit de 66 admissions depuis le mois de mai 1975, l'effectif s'est augmenté de 22 personnes. Il s'établit comme suit au 14 avril 1976:

membres à vie	57
membres abonnés	587
membres non abonnés	225
membres étudiants	26

soit un total de 895 personnes, contre 873 personnes l'an dernier.

Nous n'entendons nullement relâcher nos efforts de recrutement et entreprendrons, dans les mois à venir, d'autres actions encore. Mais je tiens à souligner que nous avons besoin de l'appui de tous pour faire mieux encore connaître notre société et son activité.

Nous entendons atteindre, dans les plus brefs délais, l'effectif de mille membres. La chose est possible avec votre aide.

Divers

A plusieurs reprises déjà, des documents ont été confiés à notre société pour qu'elle en assure la conservation. En 1975, M. Alfred Bonnet, ancien journaliste parlementaire à Berne, nous a remis un exemplaire manuscrit d'un important travail qu'il a intitulé: *Marcel Pilet-Golaz, conseiller fédéral, cinq années de politique de paix 1940-1944*. M. Bonnet a renoncé à publier ce texte, mais a néanmoins voulu qu'il puisse être consulté par tous ceux qui s'intéressent à cette période de notre histoire moderne.

Le manuscrit de M. Bonnet a été classé aux Archives cantonales vaudoises.

Activité future

Notre Société s'associera, le samedi 22 mai, au 50^e anniversaire de l'Association pour la restauration de l'Abbatiale de Payerne. Un programme

et un bulletin d'inscription parviendront prochainement à tous nos membres.

Enfin, signalons que la sortie d'été est prévue pour le samedi 4 septembre et que nous nous proposons de vous faire découvrir certains aspects de Grandson et de ses environs.

Au nom de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie,
Le président:

J.-P. CHUARD

Lausanne, le 14 avril 1976.

NOUVEAUX MEMBRES

Séance du 3 mai 1975 :

M. Edmond Bernard, à Vufflens-la-Ville, M. et M^{me} Paul Bissegger, à Cugy, M. Pierre Goumaz, à Sédeilles, M. Daniel Hufschmid, à Genève, M^{me} Hélène Jaquier, à Lausanne, M. le professeur Michel Jéquier, à Lausanne, M. Julien A. Perret, à Lausanne, M. et M^{me} Jean Rebeaud, à Bière, M^{me} Georgette Reymond, à Nyon, M. Hubert Sigros, à Versailles.

Séance du 6 septembre 1975 :

M^{me} Lydia von Auw, à Morges, M. Paul-Ami Bezençon, à Oulens, M^{lle} Antoinette Bonnard, à Lausanne, M^{me} Jeanne Boudry, à Lausanne, M^{lle} Arlette Duval, à Lausanne, M. René Favre, à Lausanne, M. Philippe Gardaz, à Lausanne, M. Pierre-Louis Gesseney, à Prilly, M. le pasteur Francis Grellet, à Lausanne, M^{me} Huguette Grisel, à La Sarraz, M. Robert Jaccard, à Lausanne, M. Jean-Georges Martin, à Lausanne, M^{me} Violette Maurer, à Lausanne, M. Robert Michel, à St-Sulpice, M. Pierre-David Nicole, à Lausanne, M^{me} Colette Pidoux, à Avenches, M. Edouard Pittet, à Berne, M^{lle} Catherine Regamey, à Lausanne, M. le pasteur William Rusterholz, à Pully, M. Hans Schaffner, à Lausanne, M^{me} Georgette Schär, à Ecublens, M^{me} Simone Steffani, à Lausanne, M. le divisionnaire Edwin Stettler, à Lausanne, M. Jacques Tuscher, à Lausanne.

Séance du 4 octobre 1975 :

M^{lle} Corinne Badoux, à Lausanne, M. le Préfet Henri Gétaz, à La Tour-de-Peilz, M^{me} Micheline Ray, à Lausanne, M. Claude Rochat, à Lausanne, M. le professeur Bernard Viret, à Lausanne, M^{me} Lucette Zwahlen, à Lausanne.

Séance du 21 février 1976 :

M. Michel Bally, à Penthaz, M. Pierre Besse, à Ecublens, M^{lle} Marie-Dominique Blattner, à Lausanne, M^{me} Raymonde Canton, à Lausanne,

M. Robert Chessex, à Clarens, M. Philippe Cottier, à Lausanne, M^{lle} Alice Delessert, à Renens, M. le pasteur Edouard Diserens, à Pully, M. Paul Dumas, à Lausanne, M^{me} Johanna Ehrat, à Lausanne, M^{me} Denise Favre, à Lausanne, M^{me} Liliane Favre, à Ursins, M. le pasteur Claude Hoyois, à Corsier-sur-Vevey, M^{lle} Marie-Louise Jaquier, à Lausanne, M. René Jasinsky, à Genève, M^{lle} Isabelle Kissling, à Lausanne, M. Pierre Nicollier, à Auvernier, M^{me} Marianne Olivieri, à Pully, M. Roger Pache, à Payerne, M. Christian Reichel, à Morges, M^{me} Cécile Renaud, à Lausanne, M. Claude de Saussure, à Genève, M. Robert Simonin, à Lausanne, M. Fernand Vuilleumier, à Riex.

BILAN AU 31 DÉCEMBRE 1975

Chèques postaux	760.58
UBS, compte de dépôt	21 022.55
CFV, compte d'épargne	19 755.60
Débiteurs	295.60
Impôt anticipé	650.50
Titres	8 557.—
Créanciers	167.50
Editions	9 697.—

Fonds des illustrations:

Solde au 1.1.1975	2 853.50
Attribution 1975	4 000.—
	<u>6 853.50</u>

Fonds table RHV	4 000.—
---------------------------	---------

Capital:

Au 1 ^{er} janvier 1975	24 028.28
Cotisations membres à vie	525.—
Pertes et profits 1975	5 770.55
	<u>30 323.83</u>
	<u>51 041.83</u>
	<u>30 323.83</u>
	<u>51 041.83</u>

Compte des éditions:

Solde au 1 ^{er} janvier 1975	4 674.20
Ventes diverses	143.80
Ventes fac-similé Aberli	7 700.—
Frais impression fac-similé Aberli	2 821.—
Solde au 31 décembre 1975	9 697.—
	<u>12 518.—</u>
	<u>12 518.—</u>

COMPTES DES PERTES ET PROFITS DE L'ANNÉE 1975

Cotisations membres non abonnés	1 456.—
Cotisations membres abonnés	14 518.—
Abonnements	3 156.—
Subvention Etat pour échanges <i>RHV</i>	2 500.—
Subvention Etat à la société	1 000.—
Ventes <i>RHV</i> 1975 pour les élèves des écoles publiques et privées	21 416.—
Ventes <i>RHV</i> 1975	1 340.—
Fonds <i>RHV</i> 1975 utilisé	10 000.—
Publicité	5 553.—
Subvention de la commission du 700 ^e anniversaire de la cathédrale pour l'illustration	15 000.—
Dons pour le fonds des illustrations	984.50
Ventes du stock	407.—
Dons	682.—
Intérêts	2 168.25
Plus-value sur titres	917.—
Frais <i>Revue historique vaudoise</i> (sauf illustrations)	46 279.65
Frais illustrations	17 664.50
Frais de séances	1 044.60
Frais généraux	2 338.45
Solde pour balance	
à Fonds illustrations	4 000.—
à Fonds table <i>RHV</i>	4 000.—
à Capital	5 770.55
	<hr/>
	13 770.55
	<hr/>
	81 097.75
	<hr/>
	81 097.75